

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves, 19 de Diciembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.773

LA CAMPAÑA contra los socialistas en Alemania

La situación política de Alemania parece haber vuelto á los tiempos anteriores á la caída de Bismarck. La lucha del Gobierno contra el partido socialista se anuncia, y ha empezado ya á manifestarse tal como fué la emprendida por el canciller de hierro.

Para el Príncipe de Bismarck lo que ocurre es casi un triunfo. Los acontecimientos parecen haber dado la razón á su política, toda vez que el Emperador Guillermo rectificando la que siguió en los primeros tiempos de su reinado vuelve á la tradición bismarkiana, y él que derogó las leyes de excepción contra los socialistas pide al Parlamento otras semejantes, y no consiguiéndolas se vale de la más rigurosa aplicación de las actuales para combatir á aquel partido.

Muchas Asociaciones socialistas, y entre ellas el Comité directivo, han sido disueltas; los procesos, los registros domiciliarios y las sentencias condenatorias se multiplican. Los mismos diputados que tiene en el Reichstag el partido socialista no se han librado de verse perseguidos ante los Tribunales. El hecho de haber sido trasladada á Suiza la caja de la agrupación, que se halla en guerra declarada con el Gobierno, indica claramente que falta poco para llegar, si es que no se ha llegado, á una situación análoga á la que se vió en la época de Bismarck.

El Gobierno Imperial dispone de grandísimos elementos; tiene una fuerza superior, sin duda, á la que podría desplegar el Poder ejecutivo en la mayor parte de las naciones de Europa. Pero el socialismo alemán no es tampoco un adversario despreciable. Cuenta sus partidarios por millones; sus triunfos electorales han ido en progresión creciente, y demostró en el periodo anterior de represión, dirigida por hombre de la energía y de la capacidad extraordinarias de Bismarck, una resistencia que le permitió salir airoso de la prueba.

Ahora parece que de proseguir la situación de guerra creada entre la autoridad Imperial y los socialistas, el sufragio universal que dá á éstos gran parte de su fuerza en las elecciones, se verá amenazado de una reforma restrictiva. Empresa es ésta de no escasas dificultades. Las tendría en una nación unitaria como no se pronunciase en este sentido una gran corriente de opinión, cosa poco probable, ó no mediase, un acuerdo de los principales partidos, lo que ya es más fácil. Más en una confederación como Alemania, por incontrastable que sea y ¿quién duda que lo es? la supremacía prusiana, y por enérgico que sea también el espíritu nacional germánico, reformas constitucionales de esta especie, que afectan á la

representación de los Estados Confederados, son siempre peligrosas, encierran una incógnita.

Quizá no llegue la lucha á tal extremo. Cuando el Reichstag se pronunció en sentido negativo respecto á la nueva legislación propuesta contra los socialistas, anuncióse la disolución del Reichstag, y el Reichstag no fué disuelto. Posible es que suceda ahora lo mismo con la restricción del sufragio universal que viene anunciándose, y hay todavía mayor motivo para decir lo propio respecto al temor de diversiones internacionales, para sofocar las cuestiones interiores, que encuentra eco en algún periódico francés.

Ecos varios

A los republicanos se les atraviesa las últimas noticias de Cuba, por lo mismo tal vez que son favorables para nuestras armas. Y en vista de ello, á «El País» no se le ocurre más que pedir la destitución del general Martínez Campos, y «El Globo», por no ser menos, censura la ida de éste á la Habana.

Otros salen por el registro de que no es posible que en seis horas de fuego hayan tenido nuestras fuerzas sólo unas siete bajas.

Pues sí puede ser; primero, porque los «mambises», según dice uno de los oficiales ingleses que han presenciado la última acción, tiran muy mal (como que casi todos recortan los cañones de los fusiles), y segundo, porque seis, ocho ó diez horas de fuego en Cuba no suponen, durante ese tiempo, estén las fuerzas en combate unas frente á otras haciéndose descargas, sino que la serie de tiroteos que constituyen la operación comenzó, por ejemplo, á las diez de la mañana y terminó á las cuatro ó las seis de la tarde, sin que en todo ese tiempo presentasen resistencia formal los insurrectos al avance de las tropas, hasta que, por último, dando éstas el empuje decisivo, lanzáronse aquéllas hacia el monte, buscando su seguridad en la fuga.

Que ese y no otro es su sistema de combatir.

Las francas declaraciones del periódico «The World», de que los separatistas cubanos, huyendo de hacer la guerra á los soldados españoles, y haciéndola á las propiedades, ponen á todo americano en la imposibilidad de apoyar el reconocimiento de la beligerancia, no han sido suficientes para que el floridano Mr. Call desista de apoyar en el Senado aquella petición.

El asunto puede, sin embargo, considerarse prejuzgado.

El público de los Estados Unidos sabe hoy perfectamente:

1.º Que los que pretenden ser beligerantes,

no son siquiera soldados, puesto que siempre huyen, y ni por casualidad pelean.

2.º Que hacen la guerra de los países no civilizados, como los «matabeles» ó los «macolotos», y aun peor que éstos, destruyendo é incendiando.

3.º Que, á pesar de su número, ni aun los hospitales que instalan en lo más intrincado de los bosques, son estables, no habiendo podido dominar en un sólo poblado, y menos en un puerto de mar.

Por último (y esta es la observación más importante), los políticos americanos quieren evitar para su país y para sus personas el enorme y abrumador ridículo que recaería sobre ambos, si el reconocimiento de la beligerancia, opuesto á los antecedentes y á los principios del Gobierno federal, coincidiese con la completa derrota de los insurrectos cubanos; con el fracaso, ya averiguado, de su empresa contra Las Villas, y con su retirada á la provincia Oriental, si es que consiguen verificarla.

La opinión en Norte América no se cunda ya resueltamente á Mr. Call; lo que no impide que el último esté en opinión de monomaniaco, muy bien ganada.

Alcance internacional

Asesinato de un alto funcionario en Roma

Los periódicos de aquella capital que hoy recibimos dan pormenores del atentado de que fué objeto, el día 2 del actual, un empleado de elevada categoría del Ministerio del Interior de Italia.

«L'Opinione» refiere que á las nueve y veinte minutos de la mañana de dicho día, cuando el comendador Domenico Le Pera, director del Personal del mencionado Ministerio, subía por la escalera de honor del edificio para dirigirse á su despacho, un hombre de unos treinta y cinco años, que desde las ocho se paseaba por los alrededores, como si esperase á alguien, se acercó apresuradamente al Sr. Le Pera, y sin pronunciar palabra, le asió dos puñaladas en el costado derecho y en la región renal, huyendo en seguida y echando á correr por el Corso Vittorio Emanuele.

El Sr. Le Pera, al sentirse herido, lanzó un grito, y poniéndose una mano en el sitio donde recibió las puñaladas, se encaminó penosamente á la antecámara de la Dirección general de Seguridad pública, regando con su sangre la escalera y el descansillo.

Sin pérdida de momento acudió el doctor Druetti, empleado en la Dirección de Sanidad, quien para contener la abundante hemorragia, aplicó tapones provisionales de hilas en las dos heridas.

Otros médicos que llegaron al punto

reconocieron que era gravísima la situación del herido, y ordenaron que se le trasladase al Hospital de la Consolación.

Entretanto se presentó espontáneamente el asesino diciendo:

—¡Yo soy el que ha herido al comendador Le Pera!

El asesino se llama Luis Bosco, y es natural del Piamonte. Hacia algunos años que estaba empleado en las oficinas de contabilidad del Ministerio; pero por su carácter indisciplinado y pendenciero había sido amonestado muchas veces, sufriendo repetidos castigos disciplinarios.

Bosco se irritó al recibirlos, y hace un año publicó un libelo difamatorio contra sus superiores, por lo que fué destituido de su empleo.

La noticia del crimen ha producido viva emoción en Roma, donde se cree que Bosco está afiliado á una secta anarquista.

La cuestión de Oriente

Después de muchos dimes y diretes ha consentido por fin el sultán de Turquía en permitir la entrada por los Dardanelos de los refuerzos navales en el Bósforo exigidos por Europa. Parece que quien ha obrado principalmente el milagro ha sido el czar de Rusia, cuyos consejos ha querido seguir el soberano turco.

Los buques adicionales de guerra irán entrando en el Bósforo, no juntos, sino uno después de otro. Empezará la evolución el cañonero inglés, luego el francés, después el ruso, siendo los últimos el austriaco, el italiano y el alemán.

Vuelven á correr rumores de nuevos asesinatos y atropellos de cristianos en Armenia.

También telegrafían de Constantinopla dando cuenta del incendio del Konak imperial de aquella ciudad, suntuoso edificio en donde acostumbraban á albergarse los huéspedes del sultán.

El incendio ocurrió de modo que todo el mundo creía ser obra de un incendiario, pero más tarde se ha visto, á lo que parece, que la causa está en una estufa defectuosa.

No hubo por fortuna desgracias personales.

Escuadras francesas

La escuadra francesa de reserva en el Mediterráneo al mando del vicealmirante de Cuverville, salió de Tolón para practicar ejercicios de fuego con la artillería de grueso calibre.

Habrán salido también de aquella rada las escuadras llamadas del Mediterráneo y del Levante que tiene á sus órdenes el almirante Gervais. Después de fondear algún tiempo en el golfo de Juan, emprenderán aquellas fuerzas algunas maniobras cerca de las costas francesas.

LO DE CUBA

Sorpresa de una columna

Habana 14.

Nuestro corresponsal en Nuevitas me comunica un hecho tristísimo, que ha de producir penosa impresion.

El día 9 salió del pueblo de Minas, situado en la línea férrea de Nuevitas á Puerto Príncipe, una guerrilla del batallon de Gerona con fuerzas de ingenieros y del batallon provisional.

El total de esta fuerza era de 72 hombres. Mandábala el capitán Borrego y el teniente Ardieta.

Esta columna iba á forrajear.

Hallándose en esta operacion en terrenos del «Central Senado», fué sorprendida por una partida de 800 hombres, mandados por los cabecillas Rodríguez (a) «Máxia» y López Recio.

Empezaron los rebeldes por hacer una descarga cerrada sobre los soldados, y después atacaron á éstos con el machete.

A pesar de la sorpresa la resistencia de los españoles fué heroica, causando al enemigo muchas bajas, entre ellas la muerte del cabecilla Oscar Primelles, que gozaba de gran prestigio entre los insurrectos del Camagüey.

Mató al cabecilla Primelles el soldado Tantos San José, quien á pesar de estar mortalmente herido, atravesó á aquél de un bayonetazo.

También murió el cabecilla Caballero.

No obstante la enérgica defensa de los soldados, la accion fué desastrosa para éstos, viéndose arrollados por la inmensa superioridad numérica del enemigo, y murieron en el lugar del combate el teniente Ardieta y veintidos soldados.

Sólo pudieron escapar el capitán Borrego, un sargento y dos guerrilleros, que llegaron al rueblo de minas.

Además resultaron heridos ocho soldados.

El resto de la columna fué apresado por los rebeldes, que los dejaron en libertad, presentándose á las autoridades de Nuevitas, á excepcion de tres guerrilleros.

Ignórase si éstos se han extraviado, ó si se quedaron voluntariamente con los separatistas.

El cadáver del teniente Ardieta fué conducido á Nuevitas, donde se le dió sepultura con gran ostentacion, asistiendo á la fúnebre ceremonia numeroso público.

Este desventurado teniente era hijo del doctor Ardieta, diputado provincial por Nuevitas, persona respetable y estimada.

Una carta del corresponsal en Nuevitas del periódico «La Lucha» confirma las anteriores noticias ampliándolas con nuevos detalles.

Fueron muertos los cabecillas insurrectos Primelles, Eugenio Recio y el titulado teniente Espinosa.

Los rebeldes tuvieron nueve heridos, entre ellos el titulado comandante Castellano, el teniente Mendoza y dos individuos de la partida sin graduacion. Todos ellos se hallan gravísimos.

Los cadáveres de los rebeldes fueron enterrados en la finca llamada América.

Añade el corresponsal de «La Lucha» que los separatistas, poco después de apresar á parte de la columna y desarmarla la dejó en libertad.

Solo retuvieron á un guerrillero cubano al que se supone habrán fusilado.

El teniente Ardieta recibió un balazo en el corazon, hallándose al mando de quince ó veinte soldados, con los que habia formado el cuadro.

El martes llegaron á Puerto-Príncipe ocho de los heridos en esta accion, dos de los cuales murieron poco después de ingresar en el hospital.

A un soldado de ingenieros le rompieron de un machetazo el fusil.

Un soldado cogió el fusil de uno de sus camaradas que habia caido herido y mató al rebelde que le habia dado el machetazo.

Según el corresponsal referido, nuestros muertos fueron 30 y todos cayeron al comenzar el combate.

El general Serrano Altamira salió á perseguir á los insurrectos.

El médico Sr. Loances, que se encontraba en el batay del ingenio Senado, fué obligado por los rebeldes á ir al sitio donde se hallaban los heridos para curarlos; cuando acabó la cura le pusieron en libertad.—López Allué.

(De «El Imparcial».)

TELEGRAMAS

CARTA DE CÁNOVAS Á BOSCH Y FUSTEGUERAS

Madrid 16.—El presidente del Consejo de ministros, señor Cánovas, ha escrito una carta al ex-ministro de Fomento, señor Bosch y Fusteguerras, en contestacion á la que le dirigió dicho señor al presentar la dimision de su cargo. El texto de la citada carta es el siguiente:

«Señor don Alberto Bosch y Fusteguerras.

Muy señor mio y distinguido amigo: En nombre propio y en el de los ministros asistentes al Consejo en el cual usted dimitió su cargo por vez primera, al ser víctima de injuriosas suposiciones, me encargo de significarle que altos motivos políticos nos hicieron considerar que sin las pruebas resueltamente afirmativas é indubitables que la ley exige, las denuncias formuladas contra usted debian reputarse impotentes para alterar la constitucion de cualquier Gobierno, si no se quería sentar un precedente bajo todos aspectos perturbador y funesto. Siento muy de veras, y sentimos todos, que su mision le haya á usted costado tanto.

Seguimos en la anterior opinion, sintiendo que usted no haya visto las cosas como nosotros las vemos y que haya insistido en dimitir por motivos de delicadeza de indole personal que por ser tales debemos respetar, manifestándole la estimacion que le profesamos y que no ha hecho más que acrecer su actitud y conducta en todos los asuntos que han sido confiados á su cargo. Aprovecha esta poco agradable ocasion para reiterarle el testimonio de su consideracion.—Antonio Cánovas del Castillo.»

Madrid 17.—Habana.—Se sabe oficialmente que ha desembarcado una expedicion filibustera en Manzanillo y que la mandan los cabecillas Pujol y Martinez. Los expedicionarios llevan un cañon de tiro rápido que manejarán cinco artilleros norte-americanos.

Santa Clara.—Algunas fuerzas del batallon de Alonso XIII han impedido que los insurrectos se apoderaran de la

estacion de Palmira, cerca de Cienfuegos.

Los insurrectos han incendiado diez colonias en donde se hacia la molienda, empleando para ello balas explosivas.

—Con el presidente del Consejo ha conferenciado esta tarde el ministro de la Guerra, general Azcárraga.

—El señor Pidal ha desmentido que él se ocupara en los rumores sobre la disolucion de las Cortes y mucho menos que calificara de acto de insensatez el someter ahora al país á unas elecciones generales.

—El señor Romero Robledo saldrá el viernes para el Romeral.

—S. M. la Reina Regente ha firmado esta mañana el nombramiento del señor García Barzanallana (D. José), para el cargo de gobernador del Banco de España.

—El jueves próximo se reunirá el Consejo de la Compañía Arrendataria de Tabacos, del cual se despedirá el que hasta ahora ha sido su presidente, señor García Barzanallana.

Gacetilla

Todos los mozos que cumplan diecinueve años desde 1.º de Enero á fin de Diciembre de 1896 tienen la obligacion de ser inscritos en alistamiento, solicitándolo los interesados ó los padres y curadores cuando aquéllos dejen de cumplir aquel deber.

Los que no sean comprendidos en el alistamiento del año correspondiente y no se presenten para hacerse comprender en el inmediato, serán incluidos en el primer alistamiento que se verifique, después de descubierta la omision, siendo destinados á Ultramar sin tomar parte en el sorteo.

Los Vistas de la inspeccion de las Aduanas de Barcelona, se ocupan estos días en reconocer muchas cajas de calzado que procedentes de estas islas van destinadas á la Antilla; y como según las Ordenanzas de Aduanas vigentes todo calzado debe circular por la Península con marca de fábrica y algunos industriales omiten el cumplimiento de este requisito, han sido decomisados muchos bultos siendo depositados en los almacenes de dicha Aduana.

En el vapor correo de hoy han llegado, el Comisario de guerra de esta plaza nuestro paisano D. Jnan Van Walrè y Vela y el Capellán del 8.º batallon de Artillería D. Juan Escudero.

El lunes de esta semana tomó posesion del cargo de fiscal de S. M. en la audiencia de Barcelona, nuestro respetable amigo D. Alvaro Becerra del Toro.

Nuestro paisano el capitán de Estado Mayor D. Antonio Victori se ha ofrecido voluntariamente marchar á Cuba.

El vapor «Menorca» que era aguardado esta mañana, á causa de la gruesa mar y fuerte viento, arribó á Barcelona á las siete de ayer noche.

Mañana termina el plazo para obtener sin recargo las cédulas personales correspondientes al año 1895-96.

El vapor «Menorquín» ha sido portador de unas ochenta toneladas de pertrechos de guerra con destino al Parque de Artillería de esta plaza.

A causa del fuerte viento que sopló en las primeras horas de la noche de ayer, una embarcacion menor rompió la amarra siendo impelida por las olas hácia Calafiguera, sin que hasta la hora presente se sepa su paradero.

Ha fallecido en Son Servera de Pina D.ª Teodora Pons de Cantos, hermana de nuestro paisano y amigo particular D. Benito Pons Director del periódico «Las Baleares» de Palma.

Enviamos á nuestro amigo y demás familia la expresion de nuestro más sentido pésame.

Se ordena al segundo teniente de la escala de reserva retribuida del arma de artillería, ascendido con destino á Cuba, D. José Ruiz Lopez, procedente del 8.º batallon de plaza, se incorpore con urgencia á su destino.

«La Gaceta» del día 15 publica el resultado del concurso de Sanidad Marítima, habiendo sido nombrados Director de este puerto don Ramon Alvarez Fuster, Auxiliar escribiente Intérprete de este Lazareto don José Guerra Alvarez y Conserje jefe de Celadores del mismo don Antonio Artigas Calafell, quedando desierta la plaza de Intérprete honorario de esta Direccion de Sanidad.

Y para una de las plazas de marinero de la falúa de la Direccion de Palma ha sido nombrado José Noguera Roig, vecino de Villa-Carlos.

Por lo que resta de la actual quincena, el astrónomo Sr. Noherlessom anuncia los siguientes cambios atmosféricos:

Se producirán algunas lluvias que se extenderán desde Portugal al centro de España, con viento de entre SO y NO.

Hoy jueves, avanzará el centro de las bajas presiones del Atlántico hacia el NO. de España, y con tal motivo la influencia que en ella ha de ejercer se extenderá desde Galicia á la region central y producirá algunas lluvias, con vientos de entre SO. y NO.

Desde el 20 hasta el 22 las invasiones oceánicas pasarán por el N. de Europa.

En nuestra Península tendremos un tiempo de hielos y nieblas en dichos días.

Desde el lunes 23 empezará á desarrollarse el cambio atmosférico más importante de esta quincena, para nuestra Península, y que durará hasta el juéves 26 inclusive.

Será ocasionado por una fuerte borrasca que, procedente del Atlántico, empezará á abordar á Europa desde dicho día 23. Esta trayectoria está formada por dos distintas fuerzas, unas que se encaminarán hácia Irlanda y otras que pasando al N. de las islas Azores se dirigirán hácia el golfo de Gascuña, teniendo su centro el 23 entre dichas islas y Galicia.

En nuestra Península se producirán lluvias y nieves con vientos de entre SO. y NO.

El martes 24 debe ser el día más crítico de esta perturbacion atmosférica, porque además de los centros de bajas presiones, que en dicho día estarán situados al SO. de Irlanda y al NO. de España, aparecerá otro por los parajes de Madera.

Por esta intervencion de las bajas presiones de Madera se llamará el tem-

poral al SO., con vientos duros de este rumbo, que harán subir la temperatura. Las lluvias de este día serán bastante generales y abundantes.

El miércoles 25 será parecido al anterior, aunque se alejarán hacia el NE. los centros de las depresiones anteriormente descritas, en cambio se acercará a las costas de Portugal el núcleo de las bajas presiones de Madera propagando su influencia al SO. y O. de Europa, en la forma que representan las isobaras del mapa 6.º

El jueves 26, el núcleo de la depresión situada al O. de Portugal el día anterior se trasladará al golfo de Gascuña desde donde extenderá su acción por el Continente. Seguirá también en este día el régimen lluvioso, con vientos de entre SO. y NO.

Desde el 27 tenderá a restablecerse la normalidad atmosférica en nuestras regiones, porque las corrientes aéreas del Atlántico se inclinarán a las altas latitudes de Europa.

Con motivo de este alejamiento de las invasiones oceánicas, en los cuatro últimos días del mes tendremos un tiempo, en general, de hielos, y en otros puntos nebuloso.

La cantidad recaudada por los individuos de la Asociación de los Coros de Clavé en la cuestación verificada en Barcelona el domingo último a beneficio de las víctimas de la explosión ocurrida en Palma, ascendió a 1.733 pesetas 25 céntimos. De esta cantidad hay que deducir 269.25 pesetas; importe de los gastos de la cuestación.

Los carruajes que acompañaban a los coros y en los cuales tomaron asiento cinco huérfanos y varios individuos de la comisión, fueron facilitados gratuitamente por José Bonet, propietario de la cochería núm. 78 de la calle de Gerona.

La compañía de vapores «La Isleña Marítima» ha facilitado pasaje gratuito de ida y vuelta a los orfeonistas de Palma que tomaron parte en la cuestación y a los huérfanos citados.

En la ciudad Condal la lista de suscripción ascendía ayer a la suma de 15 mil 151 pesetas 55 céntimos.

Y en Palma de Mallorca habían ingresado en caja a disposición de la junta encargada de recaudar fondos hasta el día trece del actual la cantidad de 80,693.93 pesetas.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquín»:

DE BARCELONA

D. Juan Escudero; Juan Van-Walré, esposa y dos hijos; Francisco Bombardó y hermano; Jaime Pallarés; José Viciano; José Salord; Agueda Gomila, y un individuo de tropa.—Total, 12.

DE ALCUDIA

D. José Escales; Gabriel Cervera; Jaime Merrata; Monserrat Fontens; Rafael Mates; Gabriel Saída; Catalina Seguí; Antonio March; Federico Romeu, y Guillermo Pons.—Total, 10.

Círculo Menorquín

Los señores socios que desean interesarse en los números 23,332 y 23,335 del sorteo de la Lotería Nacional que ha de efectuarse en Madrid el día 23 del corriente deben verificarlo antes de las nueve de la noche del día 21.

Las participaciones que a dicha hora no estuvieren colocadas, se distribuirán entre los socios que las soliciten antes de las siete de la noche del día siguiente 22.

Noticias militares

Mañana 20 del actual se verificará en el Ministerio del ramo el sorteo para Cuba de seis oficiales primeros, nueve segundos y once terceros del cuerpo auxiliar de oficinas militares.

Dichos 26 individuos se embarcarán para Cuba en el primer correo del próximo mes de Enero.

El día 21, a las dos de la tarde, se verificará en la primera sección del ministerio un sorteo para cubrir tres plazas de teniente coronel, tres de comandante y cuatro de capitán de estado mayor con destino al distrito de Cuba.

El mismo día y hora se verificará otro en la cuarta sección para destinar a Cuba un ayudante primero y un segundo con destino a la brigada sanitaria de dicha isla.

Y otro en igual día y hora en la primera sección para destinar a Puerto Rico dos capitanes de estado mayor.

REMITIDO CARIDAD

Lista de donativos recogidos por don Juan Taltavull de Mahon a ruego de los señores Martínez y Planas de Palma.

	Ptas.
Suma anterior,	576.00
D. Juan Orfila,	5.00
» Mateo Fuguet Sintés,	2.00
» Jaime Fábregas Pax,	2.00
» Lorenzo Pons Seguí,	5.00
» José Pons Cardona,	2.00
D.ª Carmen Bonet, v.ª de Coll,	3.00
» Margarita Valls,	1.00
D. Juan Taltavull Briones,	2.00
» Bartolomé Pons Mascaró,	1.00
» Francisco Timoner,	1.00
D.ª Maria del Remedio Fornaris de Pons,	2.50
Sres. D. Francisco Terrés y Compañía,	5.00
D. Ignació Hernandez,	2.50
» A. E.,	2.00
Un Sr. Sacerdote,	1.00
D. Francisco Pieó,	1.00
» J. P.,	2.00
D.ª Francisca Garro v.ª de Vinent,	2.00
Suma,	618.00

(La suscripción, que sigue abierta en casa del señor Taltavull, se cerrará el sábado día 21, para remitir su importe a Palma por el correo del próximo domingo.)

Calendario

Santo de hoy.—S. Nemesio y compañeros mártires y Sta. Fausta virgen.

Santo de mañana.—Sto. Domingo de Silos abad.

Cultos

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia del Asilo de Huérfanos, calle de San Fernando, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las cinco hasta las seis y media, practicándose los acostumbrados cultos.

En Santa María continúa por la noche, después del Simo. Rosario, el devoto y solemne Septenario en honor de Nuestra Señora de la Esperanza, ó las Siete Antífonas que canta la Iglesia en preparación al Nacimiento de Jesús y luego las 40 Ave-Marías.

En las Concepcionistas se practica por la noche la devoción de las Siete Jornadas de María Santísima y S. José al dirigirse a Belén donde debía nacer el Salvador, y las Ave-Marías despues, ó sea espiritual preparación al glorioso parto de la Virgen de Nazaret.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de las Angustias en el Cármen.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

	Barcelona 18	-4 t.
4 por ciento Interior.	66	87
4 por ciento Exterior.	75	12
4 por ciento Amortizable.	80	75
Billetes Hip. de Cuba 1886	98	13
Id. id. id. 1890	86	00
Banco Hispano-Colonial.	00	00
Ferro-carril de Francia	17	75
Ferro-carril del Norte	22	05
Id. de Orense.	00	00
Ferro-carril de Almansa	00	00
Id. de O. B. y Francia	53	87
Id. del Norte.	00	00
Id. de Orense.	00	00
Id. de Almansa.	55	62
Obligaciones C.ª Trasatlántica	00	00

Empeños del Casino Mercantil

	rs. vn.	paga alciasa.
Interior.		
Exterior.		

Oficial

	Madrid 18	-4 t.
4 por ciento Interior.	67	10
4 por ciento Exterior	75	30
4 por ciento Amortizable	79	40
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	97	50
Id. id. id. 90	85	50
Acciones Banco de España	000	00
Compañía Arrendataria de Tabacos	000	00
París a la vista	20	20 a 20
Londres a la vista	30	32 a 30
Londres a 60 días vista	00	00

Movimiento del Puerto

Entrados el 19

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquín», capitán don Tito Ginart, con 22 tripulantes, 22 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Sociedades recreativas

Casino «El Isleño»

Mañana viernes, a las nueve de la noche, se hará el reparto del sobrante del billete de Navidad.

Teatrito de Llumasanas

El 25 del corriente dará principio dicho teatrito a las acostumbradas funciones dramáticas y bailes anuales, siguiendo todos los sábados hasta terminar el Carnaval.

El día de Navidad se pondrá en escena el drama «Una limosna por Dios», «La agonía de Colon», «Qui no te pa moltas s'en pense» y el coro de la zarzuela «Las campanadas». A las ocho en punto.—La Comision.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 13.—1 vaca, 228 kilos, Se Font d'en Simon; 1 ternero, 280, noria del señor Orfila; 1 id., 81, Turelló Ses Llumasanas; 1 carnero, 14, Antonio Carreras (Llumasanas); 2 cabras, 44, Bini lleuti Nou, y 10 cerdos, 873.

Día 14.—1 buey, 387 kilos, Biniach de Devant; 1 id., 358, S'Espeumé Vey; 1 vaca, 160, Juan Juanico (Alayor); 1 ternero, 103, Estanqué d'Alcox (id.); 1 ternera, 83, huerto de Binimerzoch (id.); 1 carnero, 15, Antonio Carreras (Llumasanas); 2 id. y 1 cabra, 47, Bini serret (Mercadal) y Vuimenó (Alayor) respectivamente; 2 cabras, 30, Bini lleuti Nou; 2 id., 28, id., y 7 cerdos, 691.

Día 15.—1 ternero, 93 kilos, José Cardona (Llumasanas); 2 carneros, 22, Bini serret (Mercadal), y 3 cerdos, 281.

Día 16.—1 buey, 255 kilos, Pedro Huguet (Alayor); 1 ternero, 187, Berranch de Orfila; 1 id., 181, estancia Turdunell; 1 id., 98, estancia Es Mulinet; 7 carneros, 59, Bini serret (Mercadal), y 12 cerdos, 1.261.

Día 17.—1 vaca, 199 kilos, Binibeca de Vicente; 2 carneros, 19, Es Beñul; 2 id., 15, vergel de José Gerona; 1 id., 21, Ne Xenxa (Villa-Carlos); 1 id., 18, Xech Vey (San Clemente), y 4 cerdos, 397.

Día 18.—1 buey, 255 kilos, Son Blanch (Alayor); 1 vaca, 139, estancia Es Beñul; 1 carnero, 10, id.; 2 id. y 6 cabras, 85, Se Bufera (Fornells), y 13 cerdos, 1.670.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 18.—1.45 t.

Se comenta la noticia dada por un telegrama particular, de que el señor Martínez Campos se dirige a la Habana.

El ministro de la Guerra ha recibido un telegrama del general Adeco participándole que dos columnas persiguen a Máximo y Maceo.

Se ha puesto a la firma de la Reina algunas recompensas por méritos de guerra en Cuba.

Madrid 19.—2.15 mad.

El ministro de la Guerra duda de la noticia de haber sido copado el Batallon de Saboya porque el señor Martínez Campos le ha telegrafiado el feliz arribo de todas las tropas a sus respectivos puntos.

Se ha confirmado oficialmente la victoria alcanzada por el Coronel Canella sobre José Maceo, éste tuvo cuarenta y seis muertos, y la columna diecisiete y cincuenta y cuatro heridos, entre las bajas figuran los oficiales señores Juan, Garcia, Hermelles y Acevedo.

El señor Sagasta no se ha asociado a la petición de la minoría republicana de que se convoque las Cortes.

Madrid 19.—9.30 w.

Ha resultado inexacto el rumor de haberse rendido la guarnicion de los fuertes de Venta de Casanovas y Remanganaguas.

El general Navarro, antes de llegar a Colon ha tenido algunos encuentros de escasa importancia con los insurrectos.

Madrid 19.—2 t.

El discurso pronunciado por el Sr. Cánovas en el Consejo de ministros, ha versado estensamente sobre los asuntos de Cuba, elogiando la operacion combinada de algunas columnas para impedir el paso a Matanzas a los insurrectos. También se ha ocupado dicho Consejo del mensaje del presidente de los Estados Unidos Mr. Cleveland. Deduciéndose de dicho mensaje las amistosas relaciones de los Estados Unidos para con España.

Además se ha convenido en no tolerar que la prensa dirija ataques a la Corona, al Ejército de Cuba y a su General en Jefe señor Martínez Campos.

BLOQUES IMP. PARPAL 20 céntos. pta. BASTION, 39 PARA PARA 1896

Teatro Principal

La Empresa ha acordado celebrar semanalmente funciones extraordinarias de moda fuera de abono, á los precios siguientes:

- Plateas sin prosenios se cederán al que tome 7 entradas
- Proscenios platea al que tome 8.
- Palcos primer piso al que tome 10.
- Palcos segundo piso sin prosenios al que tome 6.
- Proscenios segunda fila al que tome 7.
- Palcos tercer piso al que tome 4.
- Butacas y sillas con entrada 0'75 pesetas
- Entrada general 0'50 idem.

La primera funcion de moda se celebrará el próximo sábado día 21.

A los señores abonados se les reservarán sus respectivas localidades hasta las doce del día en que se celebre función de moda.

Se admiten desde esta fecha encargos para la próxima representación.

Se anunciará oportunamente la ópera que el sábado debe ponerse en escena.—Mahon 17 Diciembre 1895.—La Empresa, José Sintés y C.^a

Sociedad Liberal Coalicionista de Alayor

Habiendo recibido la Junta de esta Sociedad el billete de Madrid del sorteo de día 23 de Diciembre actual, núm. 14.479, en vez del 14.477 que debía mandar el Administrador según carta-aviso recibida á su tiempo y que está de manifiesto en dicho local, la Junta en sesión de hoy ha acordado que todos los poseedores de dicho núm. 14.477 lo presenten para cambiar el último 7 en 9 y que los que no estén conformes se les devolverá el valor interesado.

Lo que se anuncia en el local de la Sociedad y en los periódicos de Mahon «El Bien Público» y «El Liberal» para mayor publicidad.—Alayor 16 Diciembre de 1895.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Juan Pons.

Pérdida

En la Pescadería se perdió un portamonedas conteniendo cuatro duros en papel calderilla.

Se dará una gratificación á la persona que lo entregue en la imprenta de este periódico.

En venta

Un vergel de unas 16 barcillas cabida de semente de cáñamo con derecho de agua en abundancia situado en el término de esta ciudad y punto conocido por Fuente de 'a Simón. Informes en la Notaría de D. Miguej Aleñar.

Lo está la casa núm. 67 de la calle de Sta. Eulalia que forma esquina con la calle de S. Juan donde existe una cochera. Para informes en Villa-Carlos cuartel de Calacorp, núm. 26.

Lo están los estantes, balanzas y demás enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Negros, 35.

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

Lo está la casa calle del Carmen n.º 83. Informarán, Infanta 49.

VIA-CRUCIS (PASOS)

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

TURRONES DE JIJONA

Se han recibido los legítimos como son Jijona, de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy en la esterería de la Plaza del Príncipe, núm. 17.

Para alquilar

Lo están los magníficos altos con ó sin muebles de la casa calle del Castillo número 47. En esta imprenta informarán.

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la Plaza del Retiro. Para informes, calle Bastion núm. 35.

Lo están los altos de la casa núm. 77 sita en el callejon sin salida de la calle de San Jaime.

Para informes calle de Andreu antes de los Negros, núm. 35, horno.

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23. Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4.

Lo está la casa de la calle de las Moreras número 54. Para informes, calle de san Roque número 5.

AVISO INTERESANTE

Desde hoy se espenderán los géneros en los precios siguientes:

- Petróleo á 80 céntos. de pta. el litro.
- Aceite de 1.ª á 60 céntos. la libra, por cuartanes á 4'60 ptas.
- Aceite de 2.ª á 50 céntos. la libra, por cuartanes á 3'95 ptas.
- Jabon pinta azul á 30 céntos. la libra de 400 gramos.
- Jabon amarillo 1.ª á 30 céntos. la libra de 400 gramos.
- Tres libras y tres onzas id. á 95 céntos.
- Vino tinto propio del país á 45 céntos. el litro.
- Vino tinto catalan á 35 céntos. el litro.
- Vino blanco dulce á 75 céntos. el litro.
- Jerez dorado seco á 1 pta. el litro.
- Tienda de comestibles de Juan Carreras 90, INFANTA, 90.

Tegidos superiores de Menorca

En ropa blanca para sábanas, camisas, etc. Solicitados por su mucha duracion por ser todo hilo cáñamo superior.

CORDELERIA DE F. ESTOPARA IGLESIA, 14.

CARNE DE PAVO

Se vende á peseta la tercia; y pavos vivos á precio económico.

Calle de la Iglesia núm. 4, casa de ANGELA ESTELETA.

BARQUILLOS FINOS

(Neulas)

de leche y limon se venden á 1 peseta 25 céntimos el cien en la calle de S. Sebastian núm. 12.

Nodriza

Una mallorquina, primeriza, de 20 años años de edad, leche de 5 meses desea criatura para amamantar.

Daran razon calle de Gracia 124.

BUÑUELOS

Los habrá de ensaimada los domingos y dias festivos al precio de 50 céntimos de peseta la libra, en la calle del Bastion n.º 35 casa de don José Sintés Saura, proveedor de la Real Casa.

Leche de cabra

Se encuentra todos los dias en la calle del Arrabal núm. 19.

IMPRENTA DE PARPAL

TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negra, morada y encarnada.

Bastion, 39.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez. Arrevalata, 3 BASTION

MARCHAMOS

de carton para el calzado que tenga que extraerse

Descuento á los grandes pedidos.

Imprenta de EL BIEN PÚBLICO

BASTION, 39 — MAHON

1000, 3 Ptas.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insostenible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Ó SOFOCACIÓN Y CURACIÓN DEL ASMA DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

Nodriza
A media leche ó leche letera, desearia encontrar criatura para amamantar. Informes en esta imprenta.

Para alquilar
Lo están los magníficos altos de la casa Plaza de la Esplanada núm. 12 Para informes, Esplanada 21 y Rosario 25.

NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.